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ЛЮДИ НОМЕРА

Кнут Беркнут 

Игорь Булыгин

Борис Дворников

Наблюдатель из Швеции в 
составе делегации ОБСЕ в 
канун выборов проводит 
встречи с представителями 
органов власти, политиче-
ских партий, общественных 
организаций и СМИ.

  II

Художественный руково-
дитель Нижнетагильского 
драматического театра име-
ни Д.Мамина-Сибиряка идёт 
на эксперимент, приглашая 
для участия в постановках 
звёзд столичных театров.

  IV

Тренер паралимпийской 
сборной России по лёгкой 
атлетике уверен, что без на-
ших спортсменов уровень 
соревнований в Рио будет 
намного ниже.
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Россия

Казань 
(IV) 
Москва 
(I, II, IV) 
Сочи 
(IV) 

а также

Московская 
область 
(IV)

Цифры в скобках 
обозначают 

страницы, 
на которых 

опубликован 
материал 

Область

Планета

Армения (II) 
Бразилия 
(I, IV) 
Великобритания 
(IV) 
Италия (I) 
Китай (I, IV) 
Корея, 
Республика (I) 
Украина 
(IV) 
Франция 
(I) 
Чешская 
Республика (IV) 
Швеция (I, II) 
Япония (IV)

ГЕОГРАФИЯ 
НОМЕРА

ДОМ. САД. ОГОРОД

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ (ПОЧТОВЫЕ ИНДЕКСЫ 73813, 53802)

ЭТОТ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ ОБЛАСТИ

8сентября

Даже распад СССР и трагические перемены книжную 
ярмарку в нашей стране не тронули. Скорее всего, 
к 2017 году программа поддержки чтения примет 
облик юридического документа.

Сергей СТЕПАШИН, Президент Российского книжного союза, вчера — 
на открытии 29-й Московской международной книжной ярмарки (ТАСС)

 ЦИТАТА ДНЯ

Сентябрьские наказы ПрезидентаВладимир Путин определил основные задачи партии «Единая Россия»
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Управление «Титановой долиной» Москва передала региональной властиТатьяна БУРДАКОВА
Министерство экономиче-
ского развития России де-
легировало руководству 
Свердловской области пол-
номочия по оперативному 
управлению Особой эконо-
мической зоной (ОЭЗ) «Ти-
тановая долина». Соглаше-
ние об этом было подписа-
но заместителем министра 
Александром Цыбульским 
и главой региона Евгением 
Куйвашевым.Как пояснили в пресс-службе ОЭЗ «Титановая доли-на», этот факт не значит, что Особая экономическая зона 

теряет статус федерального проекта. В действительности всё остаётся по-прежнему: го-сударственные льготы и га-рантии для резидентов со-храняются в полном объё-ме. Федеральная власть оста-вила за собой контролирую-щие функции и вопросы стра-тегического развития ОЭЗ. В частности, ежегодно Москва будет оценивать эффектив-ность развития «Титановой долины».Региональные власти те-перь получат право самостоя-тельно отбирать потенциаль-ных резидентов «Титановой долины», инициировать с ни-ми соглашения и контроли-

ровать ход строительства но-вых производств.По мнению заммини-стра Минэкономразвития РФ Александра Цыбульского, пе-редача оперативного управ-ления субъектам РФ позво-лит максимально вовлечь ре-гиональные власти в процесс создания ОЭЗ. Такие решения приняты по всем особым эко-номическим зонам, создаю-щимся в стране.Сегодня в ОЭЗ «Титано-вая долина», расположенной в окрестностях Верхней Сал-ды, создают свои производ-ства девять компаний-рези-дентов.  III

В столице Урала в восьмой раз проходит форум молодёжи «Евразия. Сила Урала»Алёна ХАЗИНУРОВА
Главная тема форума — «Го-
род будущего». Всего за два 
дня его деловую програм-
му собираются посетить 
полторы тысячи свердлов-
чан. Мастер-классы и лек-
ции проведут в Ельцин-
Центре более 30 экспертов, 
среди которых ведущие 
предприниматели, журна-
листы, стилисты, визажи-
сты, шоумены и спортсме-
ны и Свердловской области 
и Москвы.То, каким станет город че-рез десяток лет, зависит от се-годняшней молодёжи. Не слу-чайно возраст большинства участников форума — от 18 до 30 лет. В насыщенной про-грамме интересную инфор-мацию для себя находят как студенты-первокурсники, так и начинающие бизнесме-ны, как художники в модных кедах и рваных джинсах, так и девушки-фотомодели в ко-ротких юбках и на высоких каблуках.— Я очень люблю творче-ство и стараюсь развиваться 

в этом направлении, поэтому просто не могла пропустить этот форум, — рассказала «ОГ» студентка УрГПУ Поли-
на Царегородцева. — Здесь будут выступать эксперты, на которых я равняюсь. Если честно, я здесь только ради них. Если Екатеринбург бу-дет и дальше развиваться та-кими темпами, притягивать больше активных людей и со-бытий, то он станет городом будущего. В нём должно быть много университетов и ак-тивная студенческая жизнь.Несмотря на пестроту толпы, кое-кто всё же уму-дряется отличаться от боль-шинства своим внешним ви-дом. Как, например, высокий парень с огромным спортив-ным рюкзаком за плечами.— Я пришёл сюда с трени-ровки. Занимаюсь академиче-ской греблей, — пояснил Ан-
дрей Калугин. — Я студент Уральского государственно-го университета физической культуры. Хочу поучаство-вать сегодня в мастер-клас-сах и послушать лекции. Из всей программы мне интерес-ны темы спорта.

Другим больше по вкусу политика. Молодой человек в строгом костюме — член Молодёжного правительства Свердловской области вто-рого созыва Саркис Агаджа-
нян. На форуме «Евразия» он уже не в первый раз.— Я здесь, чтобы обме-няться опытом с коллегами. Хочу услышать качественные консультации экспертов-по-литиков, — рассказал Саркис. — Екатеринбург будущего я 

вижу социально и экономиче-ски развитым. Для этого на-до создавать активное граж-данское общество, вовлекать молодёжь в общественную жизнь города.Некоторые уральцы не только слушают советы опыт-ных экспертов, но и делятся своими идеями, ищут потен-циальных партнёров и пы-таются заручиться поддерж-кой властей. Например, ос-нователь образовательно-

го проекта «Академия веду-щих Екб» Илья Орлов пре-зентовал проект «Министер-ство счастья». Илья предлага-ет создать в одном из недей-ствующих ныне свердловских заводов креативный кластер для молодёжи, в котором бу-дут сочетаться офисное и арт-пространство, центр предпри-нимательства и площадка для проведения фестивалей.— Когда мы активно со-трудничаем, мы становимся зрелыми и осознанными лич-ностями, получаем удоволь-ствие от жизни намного боль-ше, чем в одиночку. Поэтому я считаю, что наш проект смо-жет сделать людей счастли-выми, — поделился Илья сво-ими мыслями с «ОГ». — Город будущего я вижу одним боль-шим коворкингом — про-странством для взаимодей-ствия его жителей, в котором каждый понимает свою от-ветственность за родное ме-сто и умеет слышать других.Самые прогрессивные про-екты оценил губернатор Сверд-ловской области Евгений 
Куйвашев. На встрече с молодё-жью он признался, что пришёл 

сюда отдохнуть после тяжёлого совещания — такая смена дея-тельности помогает переклю-читься и набраться сил.— Сегодня я убедился в том, что кругозор у современ-ной молодёжи гораздо шире, чем 20–30 лет назад, — сказал Евгений Куйвашев. — Те ини-циативы, с которыми я ознако-мился, имеют все шансы быть реализованными в будущем.Общение с губернатором продолжалось полтора часа. Участников форума интере-совали самые разные вопро-сы: как будет использовать-ся наследие мундиаля, как по-менять систему образования, какие существуют меры под-держки волонтёрских органи-заций, что будет со свердлов-скими паралимпийцами — и даже какие фильмы смотрит губернатор и на какие города равняется Екатеринбург. От-вечая на последний вопрос, глава региона выделил Сеул, Шанхай, Париж, Милан и Мо-скву. В них, по его словам, вы-сокое качество жизни, удоб-ная инфраструктура и туда идут весомые инвестиции.

Последнюю самоходку Уралмаша 

снимут с постамента через 30 лет — 

чтобы прочитать послание из 1946-го

70 лет назад (в 1946 году) последняя самоходная установка, выпу-
щенная на Уралмашзаводе, стала памятником. 

В тот год страна впер-
вые праздновала День тан-
киста. В военные годы на 
заводе «Уралмаш» как раз 
выпускали танки, а с 1943 
года переключились на са-
моходную артиллерию. По-
следнюю из таких устано-
вок завод выпустил уже в 
мирное время — в 1946 
году. Это была 1560-я по 
счёту СУ-100*. По ука-
занию наркома танковой 
про мышленности Вячесла-
ва Малышева боевую ма-
шину должны были устано-
вить на пьедестал в честь 
трудового подвига уралма-
шевцев в годы Великой 
Отечественной войны. 

Постамент отлили из 
чугуна по эскизу архитек-
тора Моисея Рейшера (того 
самого, что спроектировал знаменитую екатеринбургскую «Белую 
башню»). Работа оказалась очень трудоёмкой: бригада из шести че-
ловек работала в день по двенадцать часов, а то и больше. Как вспо-
минал потом старший мастер Василий Бояринцев, даже обедали и 
ужинали иной раз, не выходя из чугунолитейного цеха. Уралмашев-
цы к делу подошли с душой и… не во всём согласившись с задумкой 
архитектора, в итоге отлили  постамент по-своему. Архитектор изо-
бразил самый обычный постамент, а чугунолитейщики придали ему 
форму огромной отколотой от горы глыбы — чтобы последняя урал-
машевская самоходка навечно застыла словно бы на краю могучей 
скалы. Конструкция состояла из двух частей: их отливали по отдель-
ности, а соединили уже непосредственно на месте установки памят-
ника. На весь постамент ушло около 90 тонн чугуна. 

Задумка заводчан удалась на славу. С помощью лебёдок СУ-
100 затащили на пьедестал и надёжно закрепили на «скале» спе-
циальными болтами. 8 сентября самоходка предстала во всей кра-
се тысячам уралмашевцев — боевую машину-памятник установи-
ли на территории завода. Очевидцы тех событий уверяют, что вну-
три чугунного постамента хранится капсула с посланием потомкам, 
вскрыть её следует в сентябре 2046 года. 

Анна ОСИПОВА

*СУ-100 — лёгкая и подвижная боевая машина с мощной пушкой 
Д-10С, могла вступать в противоборство с тяжёлыми танками, счи-
тается лучшей советской противотанковой самоходной установкой. 
Эти машины и сегодня стоят на вооружении некоторых стран.

Владимир Путин 
встретился 
с действующими 
депутатами 
из фракции 
«Единой России» 
в Госдуме и с теми, 
кто претендует 
на вхождение 
в неё по итогам 
предстоящих 
18 сентября выборов. 
Президент обозначил 
самые главные 
направления, 
по которым 
необходимо работать 
в первую очередь — 
ветхое жильё, 
газификация, 
перинатальные 
центры, проблемы 
образования 
и обеспечения 
безопасности. 
«ОГ» представляет 
самые важные 
из сентябрьских 
тезисов Владимира 
Путина
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Очевидцы установки памятника 
уверяют, что внутри чугунного 
постамента хранится капсула 
с посланием потомкам, вскрыть 
её следует в сентябре 2046 года

Хороший урожай 
картофеля в будущем году 
закладывается с осени. 
Секретами формирования 
семенного фонда 
на странице «Дом. Сад. 
Огород» делится житель 
села Грязновское под 
Богдановичем Анатолий 
Киселёв. Главное, 
оказывается, то, что семена 
надо сразу отбирать 
во время копки непременно 
от хороших, крепких кустов. 
А вот размер клубней 
при этом не имеет 
значения. Потом их надо 
обязательно зазеленить. 
Есть некоторые тонкости 
и в условиях хранения семян 
зимой. Очень важно 
при подготовке к посадке 
семенной картофель 
не только прорастить, 
но и прогреть

Серов (IV)

Новоуральск (IV)

Нижний Тагил (I,III,IV)

Каменск-Уральский (IV)

с.Грязновское (I,III)

Верхняя Салда (I)

Верхняя Пышма (IV)

Богданович (I,III)

Екатеринбург (I,II,III,IV)
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«Министерство счастья» — один из немногих проектов, которые 
успел оценить губернатор. Авторы идеи уже нашли пустующее 
помещение завода, в котором можно создать креативный кластер


